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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY? ARMANDO DELGADILLO GANA L A 

PRIMERA PARTIDA.
Una semana nos duró el gusto de ver a los 
diputados dedicados a “trabajar” revisar 
leyes, presentar iniciativas para crear nuevas 
o modificar las que existen, o de perdido 

hacer  exhor tos ,  que s igo 
diciendo que son llamadas 

a  m i s a ,  p e r o  q u e 
dejaran los pleitos, y 

v o l v i e r o n  a  l a s 
andadas. Creí iban 
a  d e j a r s e  d e 
pleitos estériles 
por presidir una 
comisión u otra, 
que porque aquél 

los vio feo y el otro 
les hizo un desaire. 

El Tribunal Electoral 
de Zacatecas le dio un 

revés a la nueva oposición 
y ordenó que reinstalaran a ARMANDO 
DELGADILLO como presidente del Órgano 
de Administración y Finanzas, hasta que 
concluya su periodo en septiembre entrante. 
También pidió que regresaran las comisiones 
como las tenían y ya no dijo nada de la 
retención del recurso, porque la Sefin ya 
había ministrado todo como correspondía.

NUEVA OPOSICIÓN NO SE CRUZARÁ DE 
BRAZOS.
El Trijez le dio la razón a DELGADILLO de que 
habían violentado sus derechos políticos y 
pa’pronto los de la nueva oposición saltaron a 
reprochar que el tribunal se pasaba por el arco 
del triunfo al Poder Legislativo. Los diputados 
del PAN, PRI, PRD y PT acusaron que el Poder 
Ejecutivo metió la mano en el manejo del recurso 
y ahora el Judicial, de manera arbitraria, toma 
decisiones que, juran los diputados, solo les 
compete a ellos. El perredista JUAN MENDOZA 
y el priísta JEHÚ SALAS advirtieron que 
presentarán una queja ante el órgano de control 
y ante la Comisión de Justicia del Senado de la 
República para que valoren la permanencia de 
los magistrados e impulsarán juicio político en 
su contra porque actuaron “por una subordinación 
política hacia el Ejecutivo”.

TRIJEZ SE MANTIENE Y DEFIENDE SUS 
FACULTADES.
Los diputados de la nueva oposición asistieron 
a la sesión pública del Trijez. Llegaron en bola 
a mirar a los ojos a los magistrados GLORIA 
ESPARZA RODARTE, ROCÍO POSADAS 
RAMÍREZ, TERESA RODRÍGUEZ TORRES y 
el presidente JOSÉ ÁNGEL YUEN REYES, 
porque en la mirada llevaban la advertencia 
de que no se les ocurriera intervenir en las 
facultades del Poder Legislativo, pero la 
ponencia de ROCÍO POSADAS y de JOSÉ 
ÁNGEL YUEN  se emitió en favor de la 
revocación de la decisión de remover a 
ARMANDO DELGADILLO y se pidió que lo 
reinstalaran. En cuanto terminó la sesión, los 
magistrados se retiraron porque esa mirada 
de los diputados echaba chispas. Los derrotados 
reprochan sesgo en las decisiones del Trijez, 
mientras que los ganadores resaltan la 
imparcialidad… pero ¿así ha sido siempre con 
los que pierden y ganan no?

SIGUEN REGISTROS A LA PRESIDENCIA DE 
LA CDHEZ.
Y ya casi para cerrar el periodo de registro de 

aspirantes a la presidencia 
de la CDHEZ, ayer 
fueron a llevar su 
s o l i c i t u d  y 
doc ument ac ión 
n e c e s a r i a 
S A L V A D O R 
ESTRADA, quien 
f u e  p r e s i d e n t e 
municipal interino 
d e  la  c a p i t a l  e n 
sustitución de ULISES 
MEJÍA HARO y dejó un 
muy buen sabor de boca. 
Se distinguió por su sensibilidad 
política y actitud incluyente. Dice que siempre 
se queda la gente con la sensación de que 
puede hacer algo más, así que a ver cómo le 
va con los diputados, mientras estos dejan este 
pleito. Otro que se registró fue FÉLIX VÁZQUEZ 
ACUÑA, quien ya fue diputado local y miembro 
del Consejo Consultivo de la CDHEZ en el 2016, 
cargo en el que estuvo tres años. Ahora va por 
la presidencia del organismo y se pondrá a 
cabildear con los diputados la conveniencia 
de que lo elijan.

LUZ DOMÍNGUEZ RINDE SU ÚLTIMO 
INFORME.
Antes de dejar la presidencia, MARÍA DE LA 
LUZ DOMÍNGUEZ CAMPOS rendirá un último 
informe de las actividades que realizó al frente 
de la Comisión de Derechos Humanos del Estado 
de Zacatecas. Estuvo haciendo 
invitaciones personales a 
funcionarios, jueces, 
diputados locales y 
federales, presidentes 
municipales, a los 
titulares de los tres 
Poderes, a medio 
mundo pues, para 
que asistan a su 
último ejercicio de 
rendición de cuentas, 
tras haber estado al 
frente durante seis años, 
pues fue reelegida en dos 
periodos. LUZ DOMÍNGUEZ 
recordará en el auditorio del Tribunal Superior 
de Justicia, que se enfrentó a un sistema que 
hacía los derechos humanos a un lado y ahora 
no solo se respetan, sino que hasta se le tiene 
cierto temor al organismo. Veremos ahora qué 
pinta en su futuro.

OTRO MENOR ASESINADO 
EN FRESNILLO.
Los hechos de sangre 
vuelven a registrarse en 
El Mineral y ayer, un 
policía municipal fue 
asesinado junto con 
su hijo, un niño de 
alrededor de 13 
años y otra niña, 
también su hija, 
resultó lesionada. 
Esta vez, la SSP y la 
FGJEZ emitieron pronto 
un posicionamiento al 
respecto, pero de manera 
producente, tanto el general 
ADOLFO MARÍN como el fiscal FRANCISCO 
MURILLO, solo confirmaron los hechos y dijeron 
que está en proceso la investigación. Esa 
prudencia nos lleva a la desconfianza dice la 
gente...

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramona verde08@gmail.com



         ecodiariozacatecas      EDITORIAL        03Viernes 27 de Mayo de 2022

-Juntos, hasta el infinito 
y más allá...

Ecodiario es un medio digital, de publicación diaria 
por medio de archivos PDF, que se distribuye de 
manera gratuita mediante diversas plataformas y 
redes sociales. Responsable de la edición: Tanya 
Marina Ortiz Alvarez. Se edita en avenida Cerro San 
Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso 
correspondiente en trámite.
Prohibida la reproducción total o parcial de los 
contenidos de este diario sin previa autorización 
del responsable de la edición y siempre y cuando 
sea con fines informativos y citando la fuente.
Contacto editorial: 492 130 2314. También puede 
comunicarse al correo: ecodiario.boletines@gmail.
com. Contacto ventas: 492 113 1730.Edición 1250 
año 4. Guadalupe, Zacatecas, a 27 de mayo de 2022.  

DIRECTOR
 FUNDADOR

PLATAFORMAS
DIGITALES

DISEÑADORA 
EDITORIAL

DISEÑADORA 
EDITORIAL

VICTORIA ULLOA

Mariana Castillo

REPORTERA
Cecilia Palacios

JEFA DE 
INFORMACIÓN

dara v.

EDITORA
Rocío Pedroza 

Ximena Rodríguez

DIRECTORA 
GENERAL

Tanya Ortiz

Víctor Armas 

GERENTE
COMERCIAL

Liliana Borda

8:00 PM

Sátira Política



04       ECODIARIO    ecodiariozacatecas   Viernes 27 de Mayo de 2022



         ecodiariozacatecas      ENTORNO        05Viernes 27 de Mayo de 2022

EL PERDIDO A TODAS VA, 
RESPONDE MORENA

ZACATECAS, ZAC.- Los grupos par-
lamentarios de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), el PVEM 
y Encuentro Solidario anunciaron su 
beneplácito en la resolución de con-
troversia del Tribunal de Justicia Elec-
toral del Estado de Zacatecas (Trijez) 
al restituir a Armando Delgadillo como 
presidente del Órgano de Adminis-
tración y Finanzas (OAF) de la Sexa-
gésim Cuarta Legislatura e hicieron 
un llamado a sus homólogos a res-
petar la legalidad de dicho proceso.

La legisladora Maribel Galván, en 
conferencia de prensa, sentenció: 
“como dicen en mi rancho:, el perdido 
a todas va, en este momento ellos 
están perdidos y por eso van a recu-
rrir a los medios defensa que les con-
cede la ley, pero los efectos no se sus-
penden, aún y cuando la sentencia 
pueda ser objeto de una impugnación, 
sus efectos se tienen que cumplir”. 

Y señaló que dicha decisión es 
una resolución con respeto irres-
tricto al estado de derecho, de 
acuerdo a la norma jurídica y nadie, 
ni ninguna persona ni institución 

TEXTO Y FOTO: ROCÍO PEDROZA pueden estar por encima de la ley.
Recordó que el bloque opositor, 

“en una mayoría ficticia y en un acto 
ilegal, modificaron la conformación 
de los órganos de gobierno parla-
mentarios pese a los acuerdos lo-
grados en el pleno, por lo que se re-
currió al árbitro para que se pudiera 
definir no de alguna parte, sino en 
respeto a la legalidad”.

Defendió que “el Trijez jamás se 
ha entrometido en las actividades 
de la Legislatura, únicamente se ha 
hecho valer la legalidad”.

Por lo anterior, hicieron un llama-
do al respeto absoluto a lo que es-
pera la sociedad zacatecana, ante 
una parálisis generada ante esta 
confrontación y reiteraron que están 
dispuestos a seguir trabajando y a 
elevar el nivel de debate por encima 
de las posiciones personales, 

Por su parte, el legislador Arman-
do Delgadillo aseguró que se asienta 
un precedente nacional con la reso-
lución del Trijez, y también realizó un 
llamado “muy sentido a todos los gru-
pos políticos para respetar la legalidad 
de la conformación de los órganos 
internos de la LXIV Legislatura”.

ORDENA EL TRIJEZ QUE RESTITUYAN 
A DIPUTADO COMO PRESIDENTE 
DE LA OAF
ZACATECAS, ZAC.- El Tribunal de 
Justicia Electoral del Estado de 
Zacatecas (Trijez) ordeó que se 
restituya de inmediato al diputado 
Armando Delgadillo Ruvalcaba 
como presidente del Órgano de 
Administración y Finanzas (OAF) 
de la LXIV Legislatura para que 
concluya el periodo por el cual fue 
designado, toda vez que se deter-
minó que sus derechos fueron 
vulnerados.

El actor señaló que, desde su 
perspectiva, se vulneró su dere-
cho político electoral de ser vota-
do, en su vertiente de ejercicio del 

ECODIARIO cargo ante la designación de una 
nueva presidenta de ese órgano.

El pleno del Tribunal determi-
nó que el acuerdo impugnado sí 
vulneró el derecho político elec-
toral del voto en su vertiente del 
ejercicio y desempeño del cargo 
del actor, puesto que fue separa-
do de su cargo de presidente del 
OAF de la Legislatura, sin que hu-
biese transcurrido el lapso de seis 
meses para el que fue designado, 
de acuerdo a lo establecido en la 
Ley Orgánica del Poder Legisla-
tivo, sin que dicha separación hu-
biese obedecido a la imposición 
de una sanción. 

Por lo anterior, se determinó 

revocar el acuerdo aprobado por 
la Legislatura y se ordenó 

En segundo lugar, magistrados 
del Tribunal Electoral resolvieron 
el Juicio de la Ciudadanía identifi-
c a d o  c o n  l a  c l a v e  T R I J E Z-
JDC-010/2022 promovido en con-
tra del acuerdo a través del cual 
se modificó la integración de los 
Órganos de Gobierno y Comisiones 
de la Legislatura. 

En dicha impugnación, se ar-
gumentó que las modificaciones 
se realizaron sin contar con la jus-
tificación legal para ello, vulneran-
do así garantías de seguridad ju-
rídica en el ejercicio de la función 
representativa.

VAN DIPUTADOS 
DE OPOSICIÓN CONTRA 
MAGISTRADOS DEL TRIJEZ 

ZACATECAS, ZAC.- Diputados de 
los grupos parlamentarios del PRI, 
PAN, PRD y PT rechazaron la re-
solución del Tribunal de Justicia 
Electoral del Estado de Zacatecas 
(Trijez) y aseguraron que irán con-
tra magistrados en juicio político 
por actuar “en subordinación po-
lítica hacia el Poder Ejecutivo”.

Lo anterior, luego de que el Tri-
bunal ordenara la restitución de 
Armando Delgadillo como presi-
dente del Órgano de Administra-
ción y Finanzas (OAF) de la Se-
xagésima Cuarta Legislatura y 
por ende la remoción de la dipu-
tada por Nueva Alianza, Priscila 
Benítez.

En conferencia de prensa, el 
diputado por el PRD, José Juan 
Mendoza Maldonado, señaló que 
dicha resolución fue un acto de 

ROCÍO PEDROZA

CULMINA DIPLOMADO EN MECANISMOS ALTERNATIVOS EN SOLUCIÓN DE CONFLICTOS

ZACATECAS, ZAC.- 32 funciona-
rios públicos que ejercen su la-
bor en centros penitenciarios y 
se relacionan con personas pri-
vadas de su libertad (PPL), cul-
minaron el primer Diplomado en 
Mecanismos Alternativos de So-
lución de Controversias con En-
foque en Mediación Penitencia-
ria impartido por mediadores y 
conciliadores del Poder Judicial 
del Estado.

Para realizar la clausura for-
mal, Raúl Carrillo del Muro, di-
rector de la Escuela Judicial y en 
representación del magistrado 
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intromisión, además de que “de-
tuvieron arbitrariamente el ejer-
cicio del presupuesto, estar me-
t i e n d o  l a  m a n o  e n  l a  v i d a 
parlamentaria”. 

Acusó que el Trijez “invade la 
autonomía del Poder Legislativo” 
y continuó: “hoy, de manera sor-
prendente le está dando la razón, 
con esta decisión se invade la au-
tonomía del Poder Legislativo y 
no lo vamos a permitir.

Por esto, anunció que presen-
tarán una queja ante el órgano in-
terno de control contra magistra-
dos que integran el Trijez, así como 
un escrito ante la Comisión de Jus-
ticia del Senado de la República, 
además de instaurar un juicio po-
lítico contra magistrados que ac-
tuaron en subordinación política 
hacia el Poder Ejecutivo.

“Deja un mal precedente para 
Zacatecas, pero además, vamos 

en la ruta jurídica de hacer váli-
da la autonomía de este poder 
ante la Sala Regional Monterrey 
en los próximos días”, finalizó el 
legislador.

Priscila Benítez recordó que al 
ser designada como titular del OAF, 
Morena se inconformó, cuando la 
única violación que existió es que 
no se haya respetado la paridad 
de género al haber nombrado al 
diputado, Armando Delgadillo. 
“Nunca se le quitó a Morena ni a 
ningún diputado el derecho de par-
ticipar en el Órgano”, reiteró.

“Pretenden hacer creer que 
se violaron sus derechos, pero no 
existió tal, así es que Delgadillo y 
otros promovieron un juicio, ale-
gando violaciones con la intención 
de que sea removida; lo cual es 
incongruente, viniendo de muje-
res diputadas que están en la vida 
pública y política”, indicó.

Arturo Nahle García, reconoció 
la voluntad de cada participante 
para concluir satisfactoriamen-
te este programa académico que 
sin duda, enriquecerá el desem-
peño de su labor diaria al ser ope-
radores directos de los centros 
penitenciarios.

De igual manera externó un 
profundo agradecimiento a la 
maestra Martha Patricia Ledes-
ma Arriaga, directora de Preven-
ción y Reinserción Social de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), así como a la maestra Zai-
ra Nashely Ayala Segovia, direc-
tora de Capacitación del Sistema 
Penitenciario y por supuesto al 

maestro Juan Gerardo Flores Ro-
dríguez, director del Centro Es-
tatal de Justicia Alternativa del 
Poder Judicial.

Carrillo del Muro, recapituló 
que este Diplomado se realizó 
a través de 80 horas clase y fue 
impartido por personal altamen-
te calificado en la materia; pues 
dijo, se trata de las mediadoras, 
mediadores y conciliadores del 
Poder Judicial, quienes cuentan 
con una larga experiencia en 
solución de conflictos civiles, 
familiares, mercantiles y han 
sido certificados recientemen-
te en 26 facilitadores en mate-
ria penal.
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INAUGURAN CONGRESO NACIONAL 
DE MEDICINA FAMILIAR
ZACATECAS, ZAC.-  Al destacar 
que, para el Gobierno de Zacate-
cas, que encabeza el gobernador 
David Monreal Ávila, la salud es 
prioridad, el secretario de Salud 
de Zacatecas, Uswaldo Pinedo 
Barrios, dio la bienvenida a los 1 
mil 300 galenos que participan 
en el 32 Congreso Nacional de 
Medicina Familiar, el cual se rea-
liza por primera vez en su historia 
en la ciudad de Zacatecas. 

En un comunicado de prensa 
se informó que, a nombre del go-
bernador David Monreal Ávila, 
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LOGRA CONALEP ACUERDO 
CON LA SEDUZAC

ZACATECAS, ZAC.- Como parte 
de las acciones que el Gobierno 
de Zacatecas emprende para for-
talecer la seguridad en el estado 
y generar acciones que promue-
van la cultura de la paz, a través 
de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP), puso en marcha la 
Segunda Jornada para prevenir, 
atender, sancionar y erradicar la 
violencia contra la mujer. 

Con el objetivo de visibilizar 
el derecho de las mujeres a una 
vida libre de violencia y sus al-

ECODIARIO cances para el desarrollo y el bien-
estar social, con la asistencia de 
elementos de las corporaciones 
policiales de la SSP y personal ad-
ministrativo, se inauguró la jor-
nada, misma que concluye este 
viernes 27 de mayo.

En el acto inaugural, Adolfo 
Marín Marín, señaló que la SSP 
rechaza las conductas que aten-
tan contra la integridad y la dig-
nidad de las mujeres y asumió el 
compromiso de actuar bajo el 
principio de cero tolerancias al 
hostigamiento y acoso sexual, 
con el propósito de crear un am-

biente laboral respetuoso de la 
ética y la dignidad que deben re-
gir la actuación policial y garan-
tizar el derecho a una vida libre 
de violencia a mujeres y niñas. 

“Declaramos nuestro com-
promiso de no permanecer en 
silencio ante la violencia contra 
las mujeres dentro de nuestros 
espacios laborales o fuera de 
ellos; y hacer todo lo que esté 
en nuestras manos para impul-
sar una cultura de paz, de igual-
dad entre mujeres y hombres, 
de no discriminación e inclusión” 
agregó. 

Pinedo Barrios recordó a los mé-
dicos procedentes de toda la re-
pública que, en esta nueva go-
ber nan z a,  la  s alud es tema 
prioritario, por lo que ejercicios 
de actualización académica 
como éste siempre serán reci-
bidos en esta entidad con las 
puertas abiertas, dado el gran 
compromiso que se tiene con el 
gremio médico. 

Gad Gamed Zavala Cruz, pre-
sidente de la Federación Mexi-
cana de Especialistas y Residen-
t e s  e n  M e d i c i n a  F a m i l i a r, 
agradeció al gobernador por to-
das las facilidades y apoyo para 

la realización de esta importan-
te jornada de actualización aca-
démica para los afiliados a esta 
Federación.

Aurora del Villar, presidenta 
de la Asociación de Médicos de 
Familia del Real de Minas en Fres-
nillo, organismo que agrupa en 
Zacatecas a los profesionales 
de esta rama de la medicina, ex-
presó su beneplácito al contar 
por primera vez con este Con-
greso en más de tres décadas 
de su existencia. Recordó que 
Zacatecas compitió para ser 
sede con entidades como Vera-
cruz, Tabasco e Hidalgo. 

"LO VOLVERÍAMOS 
A HACER": ESTUDIANTES 
DEMANDAN TARIFAS 
DE TRANSPORTE JUSTAS

ZACATECAS, ZAC.- Luego del blo-
queo registrado a las 7 de la ma-
ñana sobre en el bulevar López 
Portillo en Guadalupe por traba-
jadores y alumnos del Conalep, 
se instaló una mesa de diálogo y 
firma de una minuta con autori-
dades de la Secretaría de Educa-
ción de Zacatecas (Seduzac) don-
de se establecieron acuerdos 
para la mejora del contrato co-
lectivo de trabajo, así como la ba-
sificaciones para docentes.

ECODIARIO Durante la mañana de este 
jueves el caos vial en las princi-
pales arterias con sentido Gua-
dalupe-Zacatecas se registró la 
molestia de cientos de automo-
vilistas que vieron bloqueados 
las vías con un avance de vehí-
culos lento, en tanto que al filo de 
las 8 de la mañana fue liberado 
luego de conciliar con las autori-
dades educativas. 

En un comunicado a medios 
de comunicación los docentes se-
ñalaron que a más de una sema-
na que se detuvieron las activida-

des en los planteles Zacatecas y 
Mazapil no han tenido ninguna res-
puesta de las autoridades.

“Ya basta de que nos ignoren, 
ya basta de esta situación en la 
que no sabemos hasta cuando la 
quieran mantener”, expresaron 
los inconformes.

La huelga estalló debido a 
que no se ha llegado a un acuer-
do para el Contrato Colectivo de 
Trabajo, en el que la base traba-
jadora solicita un aumento sa-
larial y basificaciones, entre 
otras demandas.

ZACATECAS, ZAC.- Luego de que 
cinco mujeres estudiantes de Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) bloqueara el bulevar Adol-
fo López Mateo, durante más de 
hora y media, Zacatecas para 
protestar por incremento de la 
tarifa del transporte público vi-
gente desde el domingo pasado 
y que para la comunidad estu-
diantil, discapacitados y adultos 
mayores representó un alza de 
2 pesos, Mónica Pichardo estu-
diante de psicología expresó que 
volverían a tomar estas medidas 
de no modificar la tarifa para los 
estudiantes.

En entrevista radiofónica, este 
jueves la joven estudiante pidió 
comprensión la ciudadanía y em-
patía por lo que consideran los 
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PONEN EN MARCHA JORNADA PARA PREVENIR 
LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

estudiantes, es una lucha justa, 
esto luego de un conato de bron-
ca donde conductores enardeci-
dos por el bloqueo vehicular tira-
ran al piso a la estudiante que se 
manifestaba sobre la calle Gue-
rrero del centro de la capital.

Mónica Pichardo aseguró que 
la demanda sobre el incremento 
que hoy afecta a miles de estu-
diantes y a sus familias es un lla-
mado a las autoridades para que 
regulen dicha tarifa, además de 
invertir en infraestructura así 
como insistir con los concesiona-
rios del transporte público sobre 
las mejoras en el servicio y trato 
de los choferes hacía los estudian-
tes, ya que los camiones de la uni-
versidad tampoco están funcio-
nado en su totalidad o lo hacen en 
malas condiciones al igual que el 
resto del transporte público.
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REALIZAN ACCIONES 
DE MEJORAMIENTO 
EN LOMAS DE BRACHO
ZACATECAS, ZAC.- A través de 
la Secretaría de Obras Públicas 
(SOP), el Gobierno de Zacatecas 
cumplió con el compromiso ad-
quirido por el gobernador con la 
Cofradía San Juan Bautista, de 
rescatar del abandono en el que 

se encontraban las Lomas de 
Bracho.

A través de un comunicado 
se informó que, a través de las 
labores de mantenimiento, re-
construcción, aplanado y empa-
rejamiento de terrenos que rea-
lizó la SOP en este importante 
espacio, escenario de las “Moris-

mas de Bracho”, una de las tradi-
ciones más representativas de 
la capital. 

Con estas acciones, el Gobier-
no de Zacatecas busca que la ce-
lebración de los 200 años de esta 
gran fiesta se realice de manera 
segura, en un espacio digno para 
todos los zacatecanos.

GUADALUPE, ZAC.- El Gobierno 
de Zacatecas, a través de la Se-
cretaría de Salud (SSZ), llevó a 
cabo la Feria Estatal de Salud Pú-
blica, en el municipio de Guada-
lupe, derivada de la Segunda Jor-
nada Nacional de Salud Pública, 
que actualmente realiza el Go-
bierno de México y a la que se su-
man las autoridades estatales y 
municipales. 

Julio Cesar Chávez Padilla agra-
deció al gobernador por siempre 
apoyar a este municipio y por su 

ECODIARIO compromiso para acercar a sus 
habitantes servicios tan impor-
tantes como la salud, la cual es 
uno de los ejes tractores de su ad-
ministración y que, con esto, se 
logra elevar el bienestar de las fa-
milias de esta demarcación. 

El principal objetivo de la feria 
es la sensibilización de la pobla-
ción sobre la importancia del au-
tocuidado de la salud, mediante 
actividades lúdicas y dinámicas, 
para lo cual se dispusieron distin-
tos módulos. 

Entre los stands que se insta-
laron estuvieron: Prevención y 

control de enfermedades crónico-
degenerativas; Prevención y con-
trol de Infecciones de Transmisión 
Sexual (ITS); Salud Bucal; Zoono-
sis; Urgencias Epidemiológicas; 
Atención de Salud a la Infancia y 
Adolescencia. 

Asimismo, se dispusieron las 
mesas de asesoría en: Planifica-
ción Familiar; Salud Sexual, Salud 
Mental, Prevención de Adicciones, 
Prevención de accidentes, así 
como la presencia de la Unidad 
Móvil del programa Edusex, el cual 
está dirigido a grupos de jóvenes 
y adolescentes. 

ECODIARIO

VA SALVADOR ESTRADA 
POR PRESIDENCIA 
DE LA CDHEZ

ZACATECAS, ZAC.- Luego de que 
se diera a conocer la convocato-
ria para renovar Comisión de De-
rechos Humanos del Estado de 
Zacatecas (CDHEZ), la tarde de 
este jueves el ex alcalde interino 
de la capital, Salvador Estrada 
González se registró ante la legis-
latura local.

A través de sus redes sociales, 

ECODIARIO Estrada González expresó “des-
pués de conocer el servicio públi-
co, siempre queda la espinita de 
haber podido hacer algo más y 
con esa motivación, hoy presen-
tamos nuestro registro en la con-
vocatoria para renovar la presi-
dencia de la Comisión de Derechos 
Humanos; hagamos que todos los 
derechos para todas las personas 
sean una realidad, el no ya lo te-
nemos, ahora busquemos el sí”.

LLEGA A GUADALUPE FERIA ESTATAL DE SALUD PÚBLICA 
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CONCURSAN ALUMNOS 
DE PRIMARIA EN LA OLIMPIADA 
DEL CONOCIMIENTO INFANTIL

FIRMA JULIO CÉSAR 
CHÁVEZ CONVENIO 
CON UVC
GUADALUPE, ZAC.- El Ayunta-
miento de Guadalupe, que presi-
de Julio César Chávez Padilla, a 
través de la Dirección de Juven-
tud, firmó un convenio de cola-
boración con la Universidad de la 
Vera Cruz (UVC) y el Colegio San-
ta Elena, buscando beneficiar a 
jóvenes guadalupenses.

En un comunicado de pren-
sa, se informó que en su men-
saje, el alcalde de Guadalupe, 
agradeció al plantel la disposi-
ción de los directivos, represen-
tados en Carlos López Aranda, 
quienes siempre han manifes-
tado interés de colaborar a favor 

de la comunidad guadalupense.
“Hemos visto con orgullo no 

solamente el trabajo coordinado 
entre el Ayuntamiento y la Uni-
versidad, sino el trabajo de sus 
egresados en la vida profesional, 
dando buenos resultados, lo cual 
implica tener la visión que se les 
inculca en la institución”, expre-
só Julio César Chávez.

Por su parte, la síndico mu-
nicipal, María de la Luz Muñoz 
Morales, se dijo complacida de 
la firma del convenio entre el 
Ayuntamiento y una institución 
de tanto prestigio como lo es la 
UVC, esperando encuentren to-
dos beneficio mutuo.

Carlos López Aranda, rector 

de la Universidad, dijo que la UVC 
es una empresa orgullosamente 
guadalupense y como tal ha en-
contrado arraigo en la comuni-
dad, ofreciendo formación des-
d e  l a  p r e p a r a t o r i a  h a s t a 
posgrados, con oportunidades 
de intercambios internacionales 
que resultan de gran beneficio 
para los alumnos.

María Teresa Martínez, titular 
de la Dirección de Juventud dijo 
que siempre será importante 
mantener la relación interinsti-
tucional con planteles educati-
vos como la UVC que tienen tan-
to por  ofrecer no sólo a los 
jóvenes sino a toda la comunidad 
guadalupense.

ECODIARIO

ASISTE DIRECTOR DEL INCUFIDEZ 
A REUNIÓN TÉCNICA NACIONAL

ZACATECAS, ZAC.- Jóvenes del 
Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológicos de Zacatecas (Ce-
cytez), que desarrollaron una apli-
cación para asistir a estudiantes 
con deficiencias visuales y audi-
tivas, asistirán a la final nacional 
del Hackathon 2022, a realizarse 
en Chihuahua, donde representa-
rán a la entidad con su talento y 
habilidades técnicas, ante las pro-
puestas tecnológicas de otras 11 
entidades. 

Manuel de Jesús Escamilla de 
la Cruz, Emiliano Missael Herrera 
Longoria, Jesús Emmanuel Már-
quez Cortés y Jossep Yave Redon-
do Ortiz, estudiantes del plantel 
Plateros del Cecytez, ganaron su 
pase a la final, al destacar con su 
proyecto de entre otras 22 pro-
puestas tecnológicas. 

A través de un comunicado, 
se informó que en la fase elimi-

ECODIARIO natoria del certamen, auspiciado 
por la empresa Tata Consulting 
Services (TCS), los jóvenes zaca-
tecanos presentaron su desa-
rrollo de manera virtual ante un 
grupo de jurados con especiali-
dad en el ámbito tecnológico y 
del emprendimiento.

Los fresnillenses desarrollaron 
la aplicación “Deviapp: Viendo me-
jores notas", que permite a estu-
diantes con deficiencias visuales 
y auditivas, tomar las clases en el 
aula con ventajas como la ampli-
ficación visual y sonora de los ma-
teriales impartidos, además de 
brindar la posibilidad de repasar 
los mismos desde el hogar. 

De esta manera, se busca per-
mitir una educación inclusiva, 
igualitaria y de calidad, que mejo-
re las oportunidades de aprendi-
zaje de este sector de la población 
escolar, que podría alcanzar has-
ta el 40 por ciento tan sólo en los 
casos de visión reducida. 

ZACATECAS, ZAC.- El director 
general del Instituto de Cultura 
Física y Deporte del Estado de 
Zacatecas (Incufidez), Javier 
Núñez Orozco, asistió a la Reunión 
Técnica Nacional, con el propósito 
d e  a f i n a r  d e t a l l e s  p a r a  l a 
delegación que participará en 18 
disciplinas depor tivas y sus 
respectivas modalidades dentro 
de Nacionales Conade 2022.

A través de las redes sociales 
del Incufidez se informó que luego 
de establecer el compromiso de 
la titular de Conade Ana Gabriela 
Guevara con el gobernador David 
Monreal Ávila, para respaldar a 
Zacatecas en materia del deporte, 
Núñez Orozco acompañado por 
el coordinador administrativo, 
Juan Antonio de Alba Celedón y 
Eric Rodríguez, realizó gestiones 
p a r a  b e n e f i c i o  d e  n u e s t r a 
sociedad.

Las disciplinas en que se 
tendrá participación son: aguas 
abier tas, ajedrez, atletismo, 
basquetbol,  basquetbol 3x3 
braking, ciclismo en sus distintas 
modalidades (ruta, contrarreloj, 
pista, montaña y bmx), esgrima, 
h a n d b a l l ,  j u d o ,  k a r a t e , 
levantamiento de pesas, luchas 
asociadas, natación, raquetbol, 
tae kwon do, tiro con arco, triatlón 
y voleibol de playa, que continúan 
con su proceso de preparación 
física, técnica, táctica, psicológica 
y nutricional, a fin de llegar en 
ó p t i m a s  c o n d i c i o n e s  a  l a 

competencia fundamental.
A s i m i s m o ,  J a v i e r  N ú ñ e z 

Orozco fue testigo presencial del 
sorteo de voleibol de playa, en el 
que Zacatecas integra el grupo 
“C” con Nuevo León, Veracruz y 

Guerrero, en tanto que, el grupo 
“B” está conformado por Sinaloa, 
Sonora, Colima y Jalisco, mientras 
que en el “A” hacen lo propio, Baja 
California Sur, Tabasco, Estado 
de México y Chihuahua.

PARTICIPARÁN JÓVENES 
DEL CECYTEZ EN FINAL 
NACIONAL DEL HACKATHON

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Un total de 104 
niñas y niños de los 58 munici-
pios del estado demostraron sus 
habilidades y saberes en el Con-
curso Olimpiada del Conocimien-
to Infantil 2022, que se realizó en 
la ciudad de Zacatecas.  

Se trata de alumnas y alum-
nos de sexto grado de primaria 
de escuelas generales públicas, 
particulares y de cursos comu-
nitarios del Conafe de los 58 mu-
nicipios del Estado. 

El examen consistió en una 
batería de 150 preguntas rela-
cionadas con las asignaturas de 
matemáticas, español, historia, 
ciencias naturales, geografía y 
formación cívica y ética, que re-
solvieron de manera escrita.  

En la prueba se tomó en cuen-
ta la adquisición de conocimien-

ECODIARIO tos y el desarrollo de las habilida-
des de los educandos.  

Producto de este ejercicio 
académico, 19 alumnos y alum-
nas recibirán una beca de mil 
pesos mensuales, durante toda 
su educación secundaria, mis-
ma que otorgará Fundación 
BBVA, y para lo cual deberán 
conservar un promedio de 8.5 
por ciclo escolar. 

La Secretaría de Educación 
(Seduzac) entregó a los 25 me-
jores lugares, un reconocimiento, 
una mochila con material didác-
tico y un regalo sorpresa.  

En representación de Maribel 
Villalpando Haro, secretaria de 
Educación, María de las Nieves 
Hernández Ramírez reconoció el 
esfuerzo que han puesto los es-
tudiantes en esta prueba, que es 
sinónimo de esfuerzo, estudio y 
dedicación.
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ZACATECAS, ZAC.- “El Coro infan-
til del Instituto Zacatecano de Cul-
tura es un proyecto que nace y 
se sostiene desde la propia co-
munidad; son proyectos que per-
manecen y trascienden. Lo que 
buscamos Gobierno y ciudadanía 
es crear mejores seres humanos 
para una mejor sociedad”. 

De esta manera se dirigió la 
directora del Instituto Zacate-
cano de Cultura (IZC) Ramón Ló-
pez Velarde, María de Jesús Mu-
ñoz Reyes, en la primera reunión 
con padres de familia de los ni-

CORO INFANTIL DEL IZC, PROYECTO
PARA CREAR MEJORES SERES HUMANOS
ECODIARIO ños seleccionados de esta agru-

pación musical, que será repre-
sentativa en el estado y punta 
de lanza en la conformación de 
otros coros en los municipios de 
Zacatecas. 

Muñoz Reyes dijo que las ins-
talaciones del Centro Estatal de 
las Artes, del IZC, donde cumpli-
rán su instrucción los integrantes 
del coro, cumplen con los reque-
rimientos necesarios para la for-
mación de niños, adolescentes, 
jóvenes y el público en general. 

Detalló que como el del coro, 
hay proyectos sustantivos en 
materia cultural, que nacen y se 

sostienen desde la propia comu-
nidad; estos son los que perma-
necen y los que más trascienden.  

Dijo a los padres de familia 
que los niños que lo conforman 
vivirán un proceso de aprendi-
zaje, y no solamente para eso, 
sino que ese tipo de actividades 
nos forman para la vida: en dis-
ciplina, compromiso y convic-
ciones, como mejores seres hu-
manos. “Lo que buscamos todos 
los que coincidimos: Gobierno 
del Estado y ciudadanía, es ge-
nerar, crear mejores seres hu-
manos para una mejor sociedad”, 
puntualizó.  

INAUGURA DAVID MONREAL UNIDAD 
REGIONAL DEL SERVICIO NACIONAL 
DEL EMPLEO 
GUADALUPE, ZAC.- David Monreal 
Ávila, visitó el Palacio Municipal 
para inaugurar la Unidad Regional 
del Servicio Nacional de Empleo, 
cuyo principal objetivo es vincu-
lar a las personas solicitantes de 
fuentes de empleo que cumplen 
con el perfil y los requisitos lega-
les para que puedan acceder a 
las plazas vacantes, favorecien-
do de manera directa e indirecta 
a las familias guadalupenses. 

Entre las metas de la Unidad 
Regional del Servicio Nacional de 
Empleo está el beneficiar al ma-
yor número de núcleos familiares 

ECODIARIO con el aprovechamiento de las 
vacantes que ofertan los emplea-
dores y permitir un desarrollo 
económico y social de manera 
integral.

Todo esto, considerando el te-
rritorio en el que existe un mayor 
número de oportunidades labo-
rales, dando especial énfasis en 
las zonas de mayor crecimiento 
poblacional y económico para 
atender las necesidades del ma-
yor número de personas.

En su mensaje, David Monreal 
Ávila informó que las razones de 
su lucha es la aspiración del bien-
estar de las familias zacatecanas, 
“cuando luchas por una causa tan 

noble, es razón suficiente para en-
tregar todo por el esfuerzo”, dijo.

“Son muy importante estas 
acciones, estas unidades, porque 
sus presencias ayudarán a la cer-
teza y confianza entre el vínculo 
del estado y la empresa”, mani-
festó el Gobernador de Zacatecas.

Comunicó, además, que esta 
apertura que se da en Guadalupe 
sirve de vínculo a los municipios 
de la región, por lo que en Zaca-
tecas no titubearán para lograr 
el propósito trazado, que es el 
Plan Estatal de Desarrollo, en tor-
no a los cuatro ejes tractores: la 
minería, la industrialización, el 
campo y el turismo.

LILIANA BORDA

ZACATECAS, ZAC.- Ariadna Liset-
te Acuña Ramírez fue electa como 
reina de la Preparatoria 1 con sede 
en campus siglo XXI de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ). Originaria de Morelos y con 
raíces jerezanas Ariadna fue co-
ronada el pasado 23 de mayo, Día 
del Estudiante. 

Fue propuesta por sus com-
pañeros para representar al gru-
po de 4-A. En total participaron 28 
candidatas de prepa centro y siglo 
XXI.

Después de participar en nue-
ve etapas entre las que destaca-
ron la recolección de ropa y des-
pensas para personas en situación 
vulnerable, así como actividades 
deportivas y la tradicional cara-
vana por el Centro Histórico de la 
capital, Ariadna logró superar a 

sus contrincantes y obtener la de-
seada banda de reina. 

La temática de princesa Inca 
fue la elección de Ariadna para 
resaltar de las demás compa-
ñeras. 

Los vestuarios utilizados por 
Ariadna fueron elaborados cuida-
dosamente, el primero que repre-
senta una princesa Inca fue dise-
ñado por ella misma y su madre 
que durante tres largos días pin-
taron y bordaron a mano hasta 
perfeccionarlo. 

El segundo, con el cual se co-
ronó, lo confeccionó Ana de Dios 
diseñadora de Guadalajara que 
donó los fondos recaudados para 
el centro de rehabilitación de ni-
ños y adolescentes “Psicolabo-
rando La Divina Voluntad” proyec-
to que opera la Diócesis de 
Zacatecas que fue inaugurado el 
31 de mayo de 2021.

PERSISTE ENTRE 
ESTUDIANTES 
ELECCIÓN DE REY 
Y REINA 

RECIBE JULIO CÉSAR CHÁVEZ COLECCIÓN 
‘BIBLIOTECA SEP CENTENARIA’

GUADALUPE, ZAC.- Como parte 
del compromiso que la Coordi-
nación Estatal de Bibliotecas y la 
Secretaría de Educación Pública, 
tienen con la gestión de colec-
ciones de libros para las bibliote-
cas del estado, así como la en-
t r e g a  d e  l i b r o s  n u e v o s  y 
actualizados, fue que el Ayunta-
miento de Guadalupe, que pre-
side Julio César Chávez Padilla, 
recibió la donación de la colec-
ción ‘Biblioteca SEP Centenaria’, 
que consta de 172 ejemplares. 

A través de un comunicado 

ECODIARIO de prensa se informó que la do-
nación fue para las 14 bibliotecas 
públicas del municipio de Gua-
dalupe, dotación que superó los 
2 mil 400 libros, títulos que se 
complementan de la siguiente 
manera: 40 para preescolar, 40 
para primaria y el mismo núme-
ro para secundaria, 27 para do-
centes y 25 para madres y pa-
dres de familia.

En la entrega simbólica de 
esta colección, el alcalde infor-
mó que en la diversidad de es-
pacios bibliotecarios del munici-
pio de Guadalupe no sólo se 
atiende a un sector específico 

de la población como el educa-
tivo, sino al público en general 
que necesita de las instalaciones 
para diversas actividades lúdi-
cas o artísticas.

“Una administración de los 
tres órdenes de gobierno se rige 
por prioridades, y hoy la realidad 
es que no se está viendo a las 
bibliotecas como una, porque no 
hay una demanda de la sociedad, 
es algo que debemos atender 
con la responsabilidad de planear 
y organizar actividades para que 
las y los guadalupenses vean a 
estos lugares como una casa 
propia”, expresó Chávez Padilla.
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BENEFICIAN A TABASQUENSES CON CALENTADORES SOLARES

ECODIARIO

INAUGURAN FERIA DEL 
EMPLEO EN FRESNILLO
FRESNILLO, ZAC.-El gobernador Da-
vid Monreal Ávila acercó este jue-
ves más de mil 700 nuevos espa-
cios laborales a los fresnillenses, 
con la puesta en marcha en El Mi-
neral de la Feria del Empleo para la 
Reactivación Económica 2022, en 
donde 30 empresas, ubicadas en 
el territorio estatal y de distintos 
rubros, ofertan sus vacantes.

Esta acción, en la que se ofre-
cen de manera presencial 817 
plazas en los establecimientos 
de la feria y 900 electrónicas, to-
das para profesionistas, técnicos 
y operarios, es parte del fortale-
cimiento de las políticas públicas 
emprendidas por el mandatario 
estatal para la reactivación eco-
nómica en Zacatecas, se informó 
en un comunicado.

Al encabezar el acto inaugu-
ral, acompañado de Rodrigo Ra-
mírez Quintana, titular del Servi-
cio Nacional de Empleo (SNE) del 

Gobierno de México; Verónica 
Díaz Robles, delegada de Progra-
mas para el Desarrollo; y Argelia 
Aragón Galván, síndica municipal 
y representante del presidente 
municipal Saúl Monreal Ávila, el 
gobernador reiteró su respaldo y 
compromiso con las empresas, 
las nuevas inversiones y con el 
pequeño y mediano comercian-
te, “porque hay una buena con-
dición para la reactivación eco-
nómica de Zacatecas”.

Informó, además, que hay em-
presas de Chihuahua y San Luis 
Potosí que se han acercado por-
que tienen interés de instalarse 
en Zacatecas.

Por su parte, Rodrigo Ramírez 
Quintana, destacó que el SNE con-
tinúa con programas como el de 
“Jóvenes Construyendo el Futu-
ro”, que en el país ha llegado a 2.2 
millones de beneficiarios y, en 
Zacatecas, son 41 mil 500 bene-
ficiarios, con una inversión de más 
de mil 500 millones de pesos, 

siendo Fresnillo el municipio con 
la mayor cantidad.

En su oportunidad, Rodrigo 
Castañeda Miranda, secretario 
de Economía, dijo que, con es-
tas acciones, en los últimos me-
ses se han generado más de 6 
mil nuevos empleos en Zacate-
cas y la tasa de desocupación 
se coloca por debajo de la media 
nacional.

Cabe señalar que algunas de 
las empresas participantes en la 
Feria del Empleo que se realiza 
en Fresnillo son: Lear Corporation, 
Leminsa, Johnson Electric Servi-
ces, Grupo Energético Gude, Wal-
mart Fresnillo, Concreto Lanzado 
de Los Mochis, Operadora Comer-
cial Liverpool, Nissan, Banco Az-
teca, Entrada Group México, Far-
m a c i a  G u a d a l a j a r a ,  V a z l o 
Importaciones, entre otras.

Además, está instalado el mó-
dulo de movilidad laboral que pro-
mociona vacantes para enfer-
mería en Alemania.

FRESNILLO, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila encabezó la 
séptima Audiencia por la Trans-
formación en la Escuela Primaria 
José Revueltas, en la colonia Real 
de Fresnillo, donde, de manera 
personal, atendió y dio respuesta 
inmediata a los planteamientos 
y necesidades de la ciudadanía, 
se informó en un comunicado.

Acompañado por los integran-
tes de su gabinete, el mandatario 
estatal anunció que, para el si-
guiente ciclo escolar, de manera 
gratuita, se entregarán uniformes 
y útiles a los estudiantes de todas 
las escuelas públicas del nivel bá-
sico del estado.

“Mi propósito es acompañar-
los en la solución de los proble-
mas que padecen y, de manera 
personal, colectiva, comunitaria, 
municipal y hasta federal, recibir 
todas las peticiones y plantea-
mientos, y canalizarlas a la Se-
cretaría Técnica y a las depen-
dencias correspondientes para 
responder de manera puntual”, 
expresó.

Cabe señalar que en la sépti-
ma Audiencia por la Transforma-
ción se recibieron 564 peticiones 
en las mesas; de ellas, 33 fueron 
relativas al tema de salud; 20 al 
campo y economía; 11 en segu-
ridad y justicia; 50 en deporte, 
cultura y educación; 20 por gru-
pos vulnerables, así como 430 
de infraestructura social básica.

Luego de entregar mobiliario, 
kits de limpieza, muletas y sillas 
de ruedas, el gobernador dio res-
puesta inmediata y, en sus res-
pectivos casos, ofreció equipar 
instituciones educativas, repara-
ción y ampliación de drenaje, acon-
dicionamiento de una pista de tar-
tán, apoyos para construir techos 
de losa, así como continuar con el 
apoyo de becas escolares.

Finalmente, tras anunciar que 
el 1 de junio iniciará el empadro-
namiento de las personas con 
discapacidad en el estado, cele-
bró la coordinación que existe en-
tre los gobiernos de Zacatecas, 
Fresnillo y México para ejercer 
las políticas públicas y atender 
las distintas necesidades de las 
familias.

CLAUSURARÁN RELLENO SANITARIO DE CICACALCO

ECODIARIO

ENCABEZA 
GOBERNADOR 
LA SÉPTIMA 
AUDIENCIA POR 
LA TRANSFORMACIÓN

TABASCO, ZAC.- Como parte de 
las acciones y estrategias para 
el mejoramiento a la vivienda, se 
llevó a cabo la primera entrega 
de calentadores solares en Ta-
basco, con la que se beneficiaron 
52 familias.

A través de un previo registro 
y recepción de documentos, per-
sonal de la Dirección de Desarro-
llo Económico verificó que los be-
neficiarios necesitaran este 
apoyo, se informó en un comuni-
cado de prensa.

ECODIARIO Cabe señalar que para dicho 
programa se efectuó una inver-
sión conjunta de 270 mil pesos, 
de los cuales 202 mil 800 pesos 
corresponden al Fondo IV y los 67 
mil 600 pesos restantes corres-
pondieron a los beneficiarios: mil 
300 pesos por cada uno.

“Garantizamos que las perso-
nas beneficiadas sean quienes real-
mente necesitan este apoyo y que 
no se haga negocio por entregarle 
los beneficios a quienes no lo ne-
cesitan”, sostuvo durante el even-
to Gil Martínez, alcalde de Tabasco.

Brenda Patricia Leaños López 

y Fabiola Rodríguez Rodríguez, dos 
de las beneficiarias, se mostraron 
agradecidas con este apoyo y con-
fiaron en que estos son los prime-
ros de muchos calentadores so-
l a r e s  q u e  e n t r e g a r á  l a 
administración municipal a las fa-
milias tabasquenses.

En el acto de entrega estuvie-
ron presentes Julia Hilda Contre-
ras López, síndica municipal; la re-
gidora Ofelia Camacho Carreón; 
Luis Humberto Medina, director 
de Desarrollo Económico; y Ana 
Rocío Sandoval Arroyo, titular del 
Órgano de Control Interno.

TL ALTENANGO, ZAC.- En res-
puesta a los requerimientos de 
los habitantes de la comunidad 
Cicacalco, de atender la proble-
mática ambiental, se determinó 
la clausura definitiva del relleno 
sanitario municipal, que consta 
de 10 hectáreas, se informó en 
un comunicado.

Durante el diálogo que au-
toridades de los gobiernos de 
México y Zacatecas sostuvie-
ron con los habitantes del lugar, 
se informó que ya se realizan 
estudios y análisis en 12 pre-
dios, con la finalidad de definir 
cuál cumple con las especifi-
caciones técnicas que solicita 

ECODIARIO la Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente (Pofepa) 
para la instalación de un nuevo 
relleno sanitario.

Gabriela Pinedo Morales, se-
cretaria general de Gobierno, dijo 
que las acciones que se empren-
den buscan garantizar el bien-
estar de la población y el cuida-
do del medio ambiente, por lo que 
trabajará de la mano con los ha-
bitantes de la comunidad.

En ese sentido, informó que 
la Secretaría del Agua y Medio 
Ambiente (SAMA) estará de ma-
nera permanente y durante todo 
el procedimiento para concretar 
la clausura definitiva.

Les informó que, como po-
bladores de esta comunidad, ten-

drán toda la información corres-
pondiente y se les dará a conocer 
todas las acciones que se lleven 
a cabo dentro del proceso de 
clausura.

Asimismo, invitó al Ayunta-
miento de Tlaltenango a que se 
desista del amparo promovido 
con la finalidad de que, a la bre-
vedad, se pueda iniciar con el 
procedimiento de clausura y se 
cumplan todos los requisitos es-
tablecidos por las autoridades 
federales.

Los pobladores, por su par-
te, expusieron sus puntos de 
vista con respecto al basurero 
y agradecieron la intervención 
que han tenido las autoridades 
competentes.



         ecodiariozacatecas       MUNICIPIOS          11Viernes 27 de Mayo de 2022

BUSCA LUIS EDUARDO OPORTUNIDAD 
LABORAL EN FERIA DEL EMPLEO
FRESNILLO, ZAC.- Luis Eduardo Lara Za-
vala es uno de los ciudadanos que acu-
dieron este jueves a la Feria del Empleo 
en El Mineral.

Originario de la cabecera municipal, 
reconoció que el panorama económico no 
ha sido fácil para él.

A sus 19 años, detalló que en ocasio-
nes no es sencillo conseguir un trabajo, 
debido a no cumple con el perfil de las em-
presas o, en su caso, las fuentes de em-
pleo no cubren sus expectativas.

En este sentido, Lara Zavala destacó 
que analizará las opciones que tiene, en 
espera de poder contar con el perfil nece-
sario para alguna de las vacantes.

En dicha Feria del Empleo, que se rea-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS lizó en el Ágora José González Echeva-
rría, se ofertaron más de 800 vacantes, 
en su mayoría para operadores, con 441 
plazas disponibles, mientras que para 
profesionistas y técnicos hubo 60 y 184, 
respectivamente. 

Asimismo, se otorgaron plazas para 
operadores de maquinaria; éstas, princi-
palmente por parte de empresas del sec-
tor minero, mientras que tiendas depar-
tamentales y farmacias buscaban cajeros.

En cuanto a los salarios, se oferta-
ron empleos con sueldos desde 5 mil 
260 pesos por mes, hasta 25 mil pesos 
mensuales.

En el caso de algunas empresas que 
ofertaban el mínimo, compensaban el suel-
do con más prestaciones, como fondos 
de ahorro y vales de despensa.

JEREZ, ZAC.- Ante el riesgo que implica para 
trabajadores y público en general permane-
cer en el edificio que albergó algunas áreas 
del gobierno municipal durante los últimos 
años, la Dirección de Obras y Servicios Pú-
blicos, así como la Dirección de Desarrollo 
Económico y Social, se reubicaron en los 
anexos del Auditorio Genaro Borrego Estra-
da y en el Centro de Desarrollo Comunitario 
(CDC), de la colonia CNOP, respectivamente.

En un boletín de prensa, se informó que 
el director de Obras y Servicios Públicos, 
Alfredo Marín Luna, dio cuenta de los tra-
bajos de acondicionamiento que se realizan 
en el auditorio, donde desde ahora se loca-
lizan los departamentos dependientes de 
Obras Públicas, con ventanillas de atención 
para Desarrollo Urbano, Servicios Públicos 
y un espacio de Tesorería, a efecto de que, 
quienes realicen algún trámite que implique 
efectuar pagos, no tengan que trasladarse 
hasta el edificio central.

El funcionario señaló que realizar algu-
nos trabajos que se autorizaron por el Co-

ECODIARIO mité de Planeación para el Desarrollo Mu-
nicipal (Coplademun), dentro del primer 
paquete de obras del Fondo III, es con la 
intensión de tener el espacio en condicio-
nes para las oficinas.

Por ello, detalló, se hará la impermeabi-
lización de techos, así como el arreglo del 
drenaje, que está colapsado, y que deberá 
reencausarse al nuevo colector sur, recien-
temente concluido.

El vencimiento de una viga en el edificio 
de Los Portales obligó a adelantar el pro-
ceso de cambio, por lo que también la ofi-
cina de Desarrollo Económico y Social se 
mudó al CDC de la colonia CNOP, donde igual-
mente se acondicionarán espacios para el 
desempeño de las diversas áreas y la aten-
ción al público.

Marín Luna afirmó que desde que inició 
el actual gobierno, se dictaminó que el in-
mueble de la calle Juárez no estaba en con-
diciones de ser utilizado, por lo que con an-
terioridad se habían buscado los espacios 
del municipio más apropiados y, aunque se 
postergó el cambio, el daño estructural obli-
gó a realizarlo en este momento.

REUBICAN DIRECCIONES 
DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y OBRAS 
PÚBLICAS DE JEREZ

PIDEN EN SOMBRERETE DENUNCIAR 
LA TALA ILEGAL DE ÁRBOLES

SOMBRERETE, ZAC.- EL AYUNTAMIENTO DE SOMBRERETE INFOR-
MÓ QUE SE REALIZAN ACCIONES DE PROTECCIÓN PARA EVITAR AC-
TIVIDADES DE TALA DE ÁRBOLES Y PRESERVAR EL ENTORNO Y LA 
NATURALEZA.

LO ANTERIOR, DEBIDO AL ESTIAJE E INCENDIOS FORESTALES QUE 
SE PRESENTAN EN ESTA TEMPORADA.

A TRAVÉS DE SUS REDES SOCIALES, LAS AUTORIDADES HICIERON 
UN LLAMADO A LA CIUDADANÍA A DENUNCIAR LA TALA ILEGAL DE ÁR-
BOLES Y A CUIDAR EL MEDIO AMBIENTE.
ECODIARIO
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REALIZAN AUDIENCIA PÚBLICA 
EN LA COMUNIDAD LOS DELGADO

CECILIA PALACIOS

ILEGAL, ENTREGA DEL HOSPITAL 
DE LA MUJER AL IMSS: NORMA 
CASTORENA
FRESNILLO, ZAC. - Ante la posible 
apertura del Hospital de la Mujer en 
Fresnillo por parte del IMSS Bienes-
tar, Norma Castorena Berrelleza, se-
cretaria general del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Secretaría 
de Salud (SNTSA), Sección 39, cali-
ficó esta acción como una “ilegalidad 
y falta de respeto”, por lo que, dijo, 
ya se preparan manifestaciones y 
otras medidas para demostrar su 
inconformidad.

Lo anterior, debido a que actual-
mente hay personal del IMSS Bien-
estar que acondiciona el edificio del 
Hospital de la Mujer para echarlo a 
andar el 1 de junio, con la posible pre-

sencia del presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador.

Sin embargo, dijo que el proce-
dimiento está lleno de impunidad, ya 
que la legislatura no ha donado el 
predio y hay incumplimiento de al-
gunas cláusulas del documento con 
el que la señora Maruca Falcón donó 
el terreno.

Asimismo, afirmó que es injusto 
que el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) se adjudique espacios 
que no le corresponden.

Ante ello, destacó que le pidió una 
explicación a Uswaldo Pinedo, titular 
de la Secretaría de Salud de Zacate-
cas (SSZ), de por qué el IMSS tomó 
posesión del inmueble; si será bajo 
comodato y, de ser así, por qué no ha 

pasado esta acción por la Junta de 
Gobierno, entre otras preguntas.

"Que lamentable que el doctor Pi-
nedo no se haya puesto la camisa de 
la Secretaría de Salud. Él no responde 
a los intereses de los trabajadores de 
la salud, sólo le importa entregarle el 
hospital al Seguro Social", añadió.

Finalmente, informó que solicitó, 
a través de un oficio, que se deje en 
claro qué lugares quedarían vacan-
tes, por la designación de eventuales, 
y cuáles movimientos se emprende-
rán para el derecho de cambio de ads-
cripción del personal sindicalizado, 
además de pedir que la base trabaja-
dora para el hospital sea ocupada ex-
clusivamente por personal de salud 
en activo.

RÍO GRANDE, ZAC.- Como parte de 
la estrategia de acercar los servi-
cios a la población de las comuni-
dades, barrios y colonias, el Ayun-
tamiento de Río Grande realizó una 
audiencia pública itinerante en la 
comunidad Los Delgado.

A este lugar acudieron todos los 
departamentos y áreas del ayun-
tamiento, a ofrecer los servicios 
que se tienen para resolver las ne-
cesidades de las personas, se in-
formó en un comunicado.

Al respecto, Mario Córdova Lon-

ECODIARIO goria, alcalde de Río Grande, pun-
tualizó que es una obligación de las 
autoridades municipales atender a 
la población y mejorar los servicios 
que se ofrecen.

“Nosotros, como gobierno mu-
nicipal, tenemos la obligación de 
acercarnos a la población, debemos 
de atender a los riograndenses; eso 
demuestra que realmente estamos 
empeñados en dar los mejores re-
sultados y, sobre todo, beneficios a 
la población”, afirmó.

Dentro de la audiencia pública 
se ofrecieron los servicios de Re-
gistro Civil, Desarrollo Económico, 

Desarrollo Urbano y Fomento Agro-
pecuario, DIF Municipal, Instituto de 
la Mujer, Instituto de la Juventud, 
Bibliotecas, Ecología y Medio Am-
biente, Juzgado Comunitario, Insti-
tuto del Deporte, Desarrollo Social, 
Comercio, Catastro, Servicios Pú-
blicos, Rastro Municipal, Sistema 
de Agua Potable, entre otros.

Cabe mencionar que las Au-
diencias Itinerantes o Ferias de los 
Servicios se efectuarán en diver-
sas comunidades, a las 6 de la tar-
de, con los jefes de los departa-
mentos del ayuntamiento y el 
alcalde municipal.
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DETIENEAN A 
LA ‘MOSCA’, JEFE 
REGIONAL DEL CJNG 
EN ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- A través de 
un comunicado, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), Adolfo Marín Marín, y la 
Mesa Estatal de Construcción de 
Paz, lamentaron la agresión en 
la que perdió la vida un elemento 
policial y su hijo, un menor de 
edad.

El secretario de Seguridad in-
formó que corporaciones poli-
ciacas mantienen recorridos y 
operativos para tratar de ubicar 
a los responsables de la agresión 
que se suscitó la tarde de este 
jueves, en Fresnillo.

El ataque armado se registró 
sobre la calle Cruz Roja, de la co-
lonia Maravillas, hecho en el que 

ECODIARIO

ASESINAN A 
POLICÍA Y A SU 
PEQUEÑO HIJO 
EN FRESNILLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante la 
conferencia de prensa de este 
jueves del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Ricardo 
Mejía Berdeja, subsecretario de 
Seguridad, de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciuda-
dana, presentó el informe “Cero 
Impunidad”, en el que destacó la 
detención en Zacatecas de Ós-
car Javier “N”, alias ‘Mosca’, jefe 
regional del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) en la entidad.

El funcionario detalló que la 
‘Mosca’ lideraba la organización 

ECODIARIO

perdieron la vida dos personas 
del sexo masculino, uno de ellos 
un menor de edad y un adulto 
que fue identificado como ele-
mento activo de la Policía Muni-
cipal de Fresnillo.

Asimismo, se reportó a una 
menor lesionada, quien fue tras-
ladada de inmediato a recibir 
atención médica.

Ante estos lamentables he-
chos, corporaciones de los tres 
niveles de gobierno mantienen 
presencia y un operativo en di-
cha colonia y zonas aledañas.

Por su parte, la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de 
Zacatecas (FGJEZ) lleva a cabo 
las acciones correspondientes 
para la integración de la carpe-
ta de investigación.

criminal con influencia en Jerez, 
Villanueva, Tabasco y Zacate-
cas, y que fue detenido tras una 
orden de cateo, asegurándole 
armas, cargadores, dinero en 
efectivo y droga.

En este sentido, afirmó que 
el presunto delincuente está en 
proceso de vinculación, y que 
en el operativo para su captura 
se articularon de manera con-
junta autoridades federales y 
estatales, como la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sede-
na) y la Fiscalía General de Jus-
ticia del Estado de Zacatecas 
(FGJEZ).
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SI LA OPOSICIÓN GOBERNARA, 
HABRÍA MÁS HOMICIDIOS: AMLO
ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- “Si algún 
candidato de los partidos de opo-
sición hubiera ganado la elección 
presidencial en 2018, las cifras 
de homicidios hubieran continua-
do con la tendencia al alza que se 
mantenía durante los sexenios 
anteriores”, dijo el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Durante su conferencia de 
prensa matutina en Palacio Na-
cional, el mandatario reconoció 
que las masacres de civiles con-
tinúan, pero aseguró que ya no 
son cometidas por el Estado, y 
que empiezan a verse los resul-
tados del cambio en las políticas 
de seguridad pública.

Agregó que, en sexenios pa-

sados, “se pensaba que todo se 
iba a resolver con medidas coer-
citivas de mano dura, y se asoció 
la delincuencia organizada con la 
autoridad”.

“Se perseguía a unos y se de-
tenía a otros, porque había con-
tubernio”, sostuvo.

En este sentido, aseguró que 
su gobierno atiende las causas 
que propician la inseguridad y 
violencia, como disminuir la po-
breza, aumentar el salario, incre-
mentar el empleo y atender a los 
jóvenes, “pero eso lleva tiempo”, 
reconoció.

“No vamos a cambiar la estra-
tegia, al contrario, quiénes deben 
de reconocer que se equivoca-
ron, en el mejor de los casos, son 
nuestros adversarios”, puntualizó.

CONDENA SEGOB DICHOS 
DE MORENO SOBRE PERIODISTAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La Junta de 
Gobierno del Mecanismo de Pro-
tección para Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y Periodis-
tas condenó los comentarios atri-
buidos al dirigente nacional del Par-
tido Revolucionario Institucional 
(PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, 
en contra de los periodistas.

A través de un audio hecho pú-
blico, se escucha la voz del priísta 
que dice: “A los periodistas no hay 
que matarlos a balazos, papá, hay 
que matarlos de hambre”.

El organismo, dependiente de 
Gobernación, mostró su preocupa-

ECODIARIO ción por dichas expresiones a tra-
vés de un comunicado, toda vez 
que generan las bases para menos-
cabar y atentar en contra de la dig-
nidad y el trabajo de los periodistas.

“Se debe tener presente que 
las actividades desarrolladas por 
los periodistas resultan funda-
mentales para la consolidación 
de un Estado democrático de de-
recho, por lo que la Junta de Go-
bierno reitera el reconocimiento 
a la labor de quienes ejercen la 
libertad de expresión y la activi-
dad periodística en nuestro país, 
como elementos esenciales para 
la construcción de una sociedad 
democrática”, se lee en el escrito.

En este sentido, señaló que 
declaraciones como las realiza-
das por el priísta resultan inacep-
tables, pues atentan contra los 
derechos humanos de los perio-
distas, los cuales se encuentran 
reconocidos tanto en la Consti-
tución como en los tratados in-
ternacionales en la materia.

“Quienes integramos la Junta 
de Gobierno, refrendamos el com-
promiso en cuanto a la protección 
de los derechos y seguridad de 
los periodistas, a la libertad de 
expresión y a la labor que des-
empeñan mediante la defensa y 
el irrestricto apego a los derechos 
humanos”, concluyó.

NA TACHA, LA MUJER HUIPIL 
DE OAXACA CON 100 AÑOS
DE VIDA

IXTALTEPEC, OAX.- Cumplir un 
siglo de vida no es cualquier acon-
tecimiento, y por eso se festejó 
el pasado 23 de mayo a Na Tacha, 
como de cariño llaman a Pitacia 
Cruz, artesana zapoteca del arte 
de la cadenilla, quien celebró 100 
años de su nacimiento.

“Es mujer huipil” dice Mariana 
Alejandra Solorzano, una joven 
quién la conoce desde hace poco 
más de 10 años y la recuerda en 
su máquina de costura.

Na Tacha, originaria de Asun-
ción Ixtaltepec, dejó un legado en 
esta prenda tradicional que ela-
boró durante 75 años de su vida.

Comenzó a los 15 años y se 
retiró a los 90 años; se le atribu-
ye el diseño de grecas de cade-
nilla, que hoy en día es uno de los 
favoritos de las mujeres zapote-
cas del Istmo de Tehuantepec.

Aunque no se acuerda de 
cuántas enaguas y huipiles ela-
boró, no olvida qué es lo que más 
le apasiona, pues heredó el ofi-
cio de su madre y lo compartió 
con sus familiares y vecinas de 

ECODIARIO la comunidad.
Habla poco y sonríe a momen-

tos. Los años han cumplido su 
misión en Na Tacha, pero eso no 
significa que los viva sin dignidad. 
Goza de buena salud y, lo mejor, 
rodeada de su familia, especial-
mente de su hija, Nereida Toledo 
Cruz, y su bisnieto, Adonis Cruz, 
quienes son sus cuidadores.

Su cabello se enlaza con un 
listón de seda, mientras su huipil 
negro y su enagua de color os-
curo la visten. A Na Tacha no le 
gustan los colores claros, ella es 
una mujer que atrae por su ta-
lento, conocimiento y lucidez.

Procreó siete hijos y tiene 
más de 12 nietos. Na Tacha es 
una mujer que le gusta conver-
sar sobre las cosas que vivió, 
además de comer mangos, su 
fruta favorita.

Aunque no sabe leer ni escri-
bir, es una mujer astuta y aplicó 
las matemáticas en sus diseños. 
Con pedazos de cartón trazaba 
los diseños; además, usaba re-
glas y escuadras para precisar 
cada uno de sus trazos, por eso 
se le reconoce su talento.
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“La construcción de la cultura de la Paz, los mecanismos alternos de solución 
de controversias y el estado democrático de derecho”.

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La cultura de la paz 
y los mecanismos alternos 
de solución de controversias

ÓSCAR 
CAMPOS

El derecho humano a la paz es 
tarea de todos, al respecto el 
13 de octubre de 1999 la 
Asamblea General de las Na-

ciones Unidas aprobó la Declaración 
y Programa de Acción sobre una Cul-
tura de Paz, entre los temas que vin-
cula están: la promoción de la de-
mocracia,  el  desarrollo de los 
derechos humanos, las libertades 
fundamentales, su respeto y cumpli-
miento, así como el fortalecimiento 
de las instituciones democráticas y 
garantizar la participación plena; des-
taca el aumento de la transparencia, 
rendición de cuentas, el compromiso 
fundamental de los gobiernos en su 
promoción y fortalecimiento, así 
como el compromiso pleno de la so-
ciedad civil en su desarrollo.

En el contexto Latinoamericano, 
existe en Argentina la Ley de Media-
ción y Conciliación 24,573, promul-

gada el 25 de octubre de 1995 que 
instituyó con carácter obligatorio la 
mediación previa a todo juicio.

La Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos confía la 
impartición de justicia a los tribunales 
previamente establecidos, toda vez 
que reconoce como derecho humano 
la posibilidad de que los conflictos 
sean resueltos mediante mecanismos 
alternos de solución de controversias, 
en los casos previstos por la ley. 

Ejemplo de ello, el quinto párrafo 
del artículo 17 Constitucional que es-
tablece: “Las leyes preverán mecanis-
mos alternativos de solución de con-
troversias en materia penal, regularán 
su aplicación, asegurarán la reparación 
del daño y establecerán los casos en 
los que requerirá supervisión judicial”.

Según datos del Inegi en el 2021, 
de las solicitudes y expedientes re-
gistrados por el órgano o unidad ad-

ministrativa encargada de los meca-
nismos alternativos de solución de 
controversias de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia ahora Fiscalía Ge-
neral, 97.34% fueron de orden penal 
y 2.66% de justicia para adolescentes.

Así mismo, la reforma laboral del 
primero de mayo de 2019, en el artí-
culo 684 B establece: “Antes de acu-
dir a los Tribunales, los trabajadores 
y patrones deberán asistir al Centro 
de Conciliación correspondiente para 
iniciar el procedimiento de concilia-
ción”. Por su parte el artículo 684 E 
señala en su fracción XIII que una vez 
que se celebre el convenio ante los 
Centros de Conciliación, adquirirá la 
condición de cosa juzgada.

Una de las bondades de los 
regímenes totalitarios –de-
mócratas, monárquicos o 
imperialistas- es que en el 

ánimo de comprender lenguajes, pro-
gramas y acciones en general caren-
tes de congruencia, las personas pue-
den optar por la ilustración frente a 
los hechos que coartan la libertad y 
los derechos. Hace ya varios meses, 
que me extendí en el significado del 
carajo aunque hoy resulta pertinente 
volver al tema toda vez que si bien en 
primera instancia, parece que el ser 
enviado a ese lugar se interpreta como 
un castigo y en cierta forma hasta un 
insulto, mantenerse aislado, lejos de 
la acción de un capitán resentido, frus-
trado o simplemente harto de que las 
cosas no le salgan como esperaba, 
puede resultar en una ventaja.

Para empezar, no se puede orde-
nar al vigía enviado a lo alto limpiar 
la cubierta del barco; mucho menos 
tendrá la responsabilidad de remar, 
atar las velas o tantas otras tareas 
que tal vez ni siquiera es lo que me-
recemos hacer. Por supuesto el ca-
rajo es incómodo, pero nos deja su-
ficiente espacio mental como para 
reflexionar en cual ha sido la obra de 
comunicadores distinguidos como lo 

fue la semana pasada a propósito de 
los 90 años de Elena Poniatoska. 
Quién aprecie la música, desde esa 
pequeña canastilla podrá tararear 
cualquiera de las bellas creaciones 
de un artista como Joan Manuel Se-
rrat, quien sin considerarse un pro-
motor de la izquierda ni de los pro-
gramas sociales, despier ta en 
nuestro interior muchas reflexiones 
sobre el Titiritero, Las pequeñas co-
sas, Esos locos bajitos, De vez en 
cuando la vida, No esperes….

El estar aislado en el carajo segu-
ramente nos permitiría meditar en 
por qué no pudo el capitán expresar 
una sola palabra de reconocimiento 
a un marinero que se ganó el reco-
nocimiento de la princesa de Asturias 
y difícilmente podrá escuchar –si aca-
so se tocara el tema- de qué tamaño 
es su ignorancia acerca de la salud, 
aun cuando se trate de afecciones 
pediátricas de hígado, la proliferación 
de consecuencia y causas de auto-
inmunidad que llevan a la cirrosis; por 
qué la proliferación de la viruela del 
mono y los motivos por los cuales 
niños cuya vida podía haberse salva-
do mueren debido a la carencia de 
medicamentos para la atención de 
males como el cáncer o tan normales 

como la gastroenteritis, las diversas 
gripes y secuelas derivadas del parto.

Ser enviado al carajo, inicialmente 
produce temor al aislamiento, la con-
dena que implique permanecer ahí 
sin merecerlo y sobre todo la exclu-
sión de ser parte de una tripulación 
que en equipo podría llevar el barco 
a buen puerto; por si la motivación 
oculta –en el subconsciente o la per-
versidad del capitán- es la envidia, 
seguramente luego de adaptarse al 
mareo derivado del vaivén de una em-
barcación a merced de la tormenta, 
habrá la agudeza de observar con 
detalle y paciencia quien es quien allá 
abajo.

Abogado y librepensador.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“El estar aislado en el carajo seguramente nos permitiría meditar…”

UNA COLORADA (VALE MÁS QUE CIEN DESCOLORIDAS) 

Los privilegios del carajo

LILIA 
CISNEROS 
LUJÁN

Abogada. Emprendedor social 
de Ashoka. Instituto para la 
Atención Integral del Niño Que-
mado (IAINQ)

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/39YHZQa
https://bit.ly/3wQSzll
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El nopal, es una planta de tipo arbustiva y es del género Opuntia; 
ésta pertenece a la familia de las cactáceas y es originaria de 
México. El nopal es una de las plantas más conocidas y abundantes 
en todo el territorio. Normalmente, es utilizada para fines 
gastronómicos, no obstante, se ha vuelto tendencia, al ser 
utilizado como material textil en la denominada “moda 
sustentable”. Este material se le conoce como “cuero vegano” 

y es muy valorado por su gran resistencia. (BIOGUIA)

Y SUSTENTABILIDAD
NOPAL




